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商海拾贝

在上海种地：不仅要挣钱还要开心

每天的上班时间可以“随意些”，每年的年假多长、哪段时间申请也可

以“随意些”，每天的工作“尽己所能”就行……年轻人想要的这种工作，真

的能找到吗？

日前，笔者在上海市金山区找到了一群颇具“松弛感”但又“形散神不

散”的新农人。 他们有人专门生产口感优质的品牌大米，有人卖起了

79

元

3

斤的高品质番茄，并且，都挣到了钱。

26

岁小伙卖番茄

年销售额超

4000

万元

特冒头有机农场位于上海市金山区

的廊下镇，占地近 300 亩。 整齐的大棚一

字排开， 田头矗立着原木风的主楼和工

坊教室。 这家农场乍一看与其他农场并

无不同，却在全网有超 25 万名粉丝。

1998 年出生的周程聪是“特冒头”

的创始人，与他一起开农场种地的还有

20 多个平均年龄不到 26 岁的高才生，

其中不乏来自加州大学、 纽约大学的

“海归” 青年。 这群年轻人所学专业多

样，比如生物科学、金融、信息工程，学

农业自动化专业的周程聪是团队里和

“农业”最相关的人。

“原本我没想过要做农业。 ”周程聪

最初只是拿家里亲戚的一块荒地“微

种”一下番茄，他和女朋友平欣宇从大

二开始就创业了，当时主要为各种企业

做电商服务和视频等。 种着种着，两人

发现要“有机地”种一片番茄、草莓并产

生收成，真是太难了。 但当他们真正把

烂番茄、烂蔬菜等做成有机肥料，种出

自己想要的有机水果、蔬菜，便发现它

们真的很好吃。

产品口感好，但产量不行，这题怎

么破？ 如果能把“有机”理念推广开来，

并开启直播带货这种直销模式，是不是

就能挣钱了？ 为此，两人把前期做电商

服务挣的钱拿出来，投资打造了一个年

轻人喜欢的有机农场，从“吸引年轻人

来玩”开始培育社群，再通过经营社群

销售有机作物。 慢慢地，他们承包的土

地越来越大，销售额也越来越高。

在“寸土寸金”的上海种大米

走访过程中，笔者发现不少新农人

都提到“回村种地给他们提供了情绪价

值”。“安心”固然重要，但赚钱养家的

“安身”同样是不可回避的考验。 这群年

轻人如何在土地上一边“过得开心快

活”，一边挣钱呢？

“植入科学技术，能带来许多新思

路和新玩法，让更多人看到农业不同的

一面。 ”上海盛致农副产品有限公司“90

后”创始人陈建宇是个“农二代 ”，接手

父辈的大米工厂已经近 10 年。 这些年，

他自建“来金山白相”电商平台，承接创

立区域品牌“稻花湾”，如今还着手打造

“稻花湾”稻米文化馆，为青少年提供一

条优质的研学打卡路线。

“我在 2016 年就搞电商平台 ，当

时做传统大米种植产业的父母觉得我

疯了。 ”陈建宇如今带着一群年轻人研

发了高毛利的大米衍生品， 有大米面

包、大米饮料、大米奶茶、大米咖啡、大

米布丁，全品类地卖大米 ，令家人刮目

相看。

他还愿意在创新上投资。 他和团队

成员联合一家机械公司一起创新研发了

先锋冷磨技术，提升大米的口感和产能。

如今，陈建宇成了金山区稻米产业

化联合体负责人，带动全区约 3 万亩水

稻的种植。

新农人讲究“科技含量”

青年小店要“出圈”

和“农一代”相比，新农人的受教育

水平更高， 往往掌握更多的新知识、新

技术和新理念。 大部分新农人从事农村

电商、农村一、二、三产业融合等新产

业、新业态。

今年 28 岁的周语怡毕业于南京农

业大学设施农业科学与工程专业，现在

在金塘农业科技发展公司负责种植技

术工作，“金山区十分重视农业发展，提

供了很多的发展机会，所以我毕业后就

选择在这里工作了”。

金塘农业科技发展公司主体为占

地 2.5 万平方米的智能玻璃连栋温室，

通过现代农业设施、温室环境智能控制

系统及标准高效的栽培管理技术，实现

了周年生产串收番茄和夏季高温时期

轮作西甜瓜的种植模式。

周语怡和同事们在这里过着“日出

而作，日落而息”的生活，白天和授粉的

小蜜蜂一起工作 ，“我现在只需要用手

机就能实时监测大棚的环境参数，这样

先进的实操机会在我老家几乎没有”。

周语怡说，自己要努力学习公司的先进

技术与模式， 不断提升自身综合素养，

争取早日在上海落户。

有意思的是，这些“科技狠活”农产

品的目标销售对象，也是青年。 团上海

市金山区委员会日前提出了“青年小

店”帮扶设想，将通过各类青年交友活

动、龙舟比赛、创新创业大赛等活动，给

新农人和他们的产品一个展示渠道，全

方位、多场景帮助这些农产品“出圈 ”。

陈建宇参加了不少团组织的活动，“有

好东西，想要更多人知道”。

这两年， 周程聪见证了青年力量涌

入金山区， 也看到了不少人因为农业太

辛苦而不想留下。 他坚定地选择留下做

新农人， 为农业带来科技力量，“我们现

在有了一些流量、有了一些名气，未来我

还会继续探索以科技服务有机农业，让

更多青年加入进来”。 （王烨捷 何奕辰）
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